

Bild: MCH Messe Schweiz (Basel) AG



## Von der Planung bis zum Innenausbau

«Collaboration – alle zusammen oder jeder für sich?» Unter diesem Motto stand die Swissbau in Basel. Mit 1046 Ausstellern und Partnern aus 17 Ländern fand die Messe bei den 97 919 Besuchern grossen Anklang. Im Zentrum stand die Digitalisierung. Die Sonderschau «Swissbau Innovation Lab» machte die digitale Transformation erlebbar. **SEITE 8**

## Von der Ruine zum Kreativbau

Brachliegende Bauruinen gehören zu Arno Brandlhubers liebsten Objekten. Aus ihnen schafft der Architekt Aussergewöhnliches. So wurde aus einer Berliner Baugrube ein Atelier – mit einer Stufe mitten im Raum jedes Stockwerks. Der Schlüpferbude (Bild), eine ehemalige Unterwäschefabrik, rückte er mit einer Abrissparty zu Leibe. **SEITE 20**



Bild: Erica Overmeer

Bild: Penzsbettini Architekten ETH/SIA GmbH



## Aus dem Bestand zum Neubau

Die Kantonsschule Limmattal in Urdorf ZH muss erweitert werden. Den Wettbewerb gewann das Projekt «Collana» von Penzsbettini Architekten ETH/SIA aus Zürich. Der Vorschlag ergänzt den Bestand mit zwei separaten Volumen in kubischer Form. Im ersten finden unter anderem zwei Doppelturmhallen-Geschosse Platz. Der zweite Bau (Bild) wird ein Unterrichtsgebäude. **SEITE 26**

## BRANCHE

Ausbaupläne	
Flughafen Bern hofft auf Investoren	5
Place Schuman in Brüssel	
Cobe und Brut polieren EU-Quartier auf	6



Bild: zvg

## SWISSBAU

Rückschau	
Die Digitalisierung schreitet voran	8
Aussteller	
Im Scheinwerferlicht	14

## PRAXIS

Ungewöhnliche Architektur	
Inszenierte Ruinen und die Schlüpferbude	20

## PROJEKT

Erweiterungs-Neubau Kantonsschule Limmattal	
Einmal gerippt, immer gerippt	26

## AGENDA

Maintenance Schweiz 2018	
Im Zeichen der Industrie 4.0	30
Im nächsten Baublatt	32

## SERVICE

Bauprojekte	XX
Baugesuche	XX
Baubewilligungen	XX
Bauarbeitsvergaben	XX
Amtliche Infos	XX
Stellenmarkt	XX
Rätsel, Impressum	XX